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— валюта —

Доллар США сохраняет до-
минирующее положение, 

юань укрепляет позиции, но все же 
далек от того, чтобы оспаривать ли-
дерство доллара. Причина этого за-
ключается не только в том, что эконо-
мика КНР сейчас примерно в два раза 
меньше экономики США, но и в том, 
что на доллары США можно купить 
разнообразные физические (напри-
мер, дом на береговой линии в шта-
те Флорида) и виртуальные (напри-
мер, акции компаний США) активы. 
Объем же обращающихся на рынке 
акций компаний КНР значительно 
меньше, причем они считаются но-
сителями значительно большего ри-
ска и менее привлекательными. Вдо-
бавок ко всему юань все еще не явля-
ется полностью конвертируемой ва-
лютой, хотя власти КНР и предпола-
гают перейти в будущем к его полной 
конвертируемости. Объем долга США 
вызывает беспокойство, однако долг 
КНР также большой и превышает в 
настоящее время 250% ВВП КНР.

Интересен ли юань российским 
компаниям? Ответ для отдельных 
граждан: скорее всего, «пока нет», 
если только они не ездят часто в КНР 
либо не являются искушенными 
трейдерами.

Для российских компаний ответ 
не так однозначен. Предполагается, 
что к 2015 году объем российско-ки-
тайской торговли превысит $100 мл-
рд (что, однако, составит лишь около 
10% совокупного объема российской 
внешней торговли, притом что доля 
ЕС в ее объеме приближается сейчас 
к 50%). Недавно был подписан дого-
вор о крупных поставках российско-
го природного газа в КНР. Учитывая 

современную геополитическую ситу-
ацию, некоторые компании начали 
диверсифицировать риски и частич-
но, насколько это возможно, перехо-
дят с доллара на другие валюты. Ста-
нет ли юань ответом в этой ситуации?

Примечательно, что другую валю-
ту, привлекшую внимание россий-
ских компаний,— гонконгский дол-
лар — можно считать смесью юаня и 
доллара США. Несмотря на неболь-
шую площадь специального админи-
стративного района Гонконг, его ши-
рокий показатель денежной массы 
больше, чем у России.

Хотя Гонконг является частью КНР, 
он сохраняет автономию в области 
денежной эмиссии. Эмитентами гон-
конгского доллара являются прави-
тельство и три местных банка, дей-
ствующих под надзором Монетарно-
го управления Гонконга. Банк вправе 
эмитировать один гонконгский дол-

лар, если на его счете есть эквивалент-
ный остаток в долларах США. Таким 
образом, гонконгский доллар факти-
чески привязан к доллару США, что 
снижает валютный риск. По состоя-
нию на июнь валютные резервы Гон-
конга составляли около $320 млрд. По 
некоторым оценкам, российский ка-
питал в объеме до $70 млрд переве-
ден в Гонконг либо в скором времени 
туда поступит. При всем этом исполь-
зование китайского юаня и гонконг-
ского доллара создает компаниям 
трудности. Если в России спред меж-
ду курсом продажи и покупки долла-
ра США может составлять меньше 1%, 
то для китайского юаня он может до-
стигать 10%. Поскольку объем торгов-
ли в указанных валютах существен-
но меньше, банки берут большую ко-
миссию как с юридических, так и фи-
зических лиц. Введение в товарообо-
рот дополнительных валют, в опера-
циях с которыми компании еще не 
имеют достаточного опыта, создает 
дополнительные трудности для их 
казначейств, ведет к появлению до-
полнительных рисков и затрат.

Таким образом, диверсификация 
в сторону использования гонконг-
ского доллара и китайского юаня бу-
дет, видимо, медленным процессом, 
поскольку компаниям необходимо 
накопить опыт совершения сделок в 
указанных валютах, а банкам — рас-
ширить предлагаемые услуги и сде-
лать их более доступными. Представ-
ляется, что для компаний с неболь-
шой долей КНР в товарообороте пере-
ход в расчетах на юань будет преждев-
ременным, если только они не хотят 
диверсифицировать геополитиче-
ские риски и готовы за это платить.

Томас Мартин,  
партнер компании EY

— платежи —

Минфин готов перенести срок 
перевода процессинга между на
родных платежных систем Visa и 
MasterCard в Россию на 1 янва
ря 2015 года вместо заявленного 
ранее 31 октября текущего года. 
Но пока стороны ищут компро
миссы, в России набирает силу 
стратегический проект по созда
нию национальной платежной 
системы.

Темпы развития национальной 
платежной системы заданы высо-
кие. «В настоящее время разрабаты-
вается технологическая платформа 
для национальной системы платеж-
ных карт. Она должна отвечать са-
мому высокому мировому уровню. 
Центр обработки трансакций дол-
жен быть запущен летом 2015 го-
да. После этого будет запущен и сам 
пластик»,— сообщил 

”
Ъ“ президент 

Ассоциации региональных банков 
России Анатолий Аксаков.

Центральный банк (ЦБ) РФ уже 
выделил на создание Националь-
ной системы платежных карт 
(НСПК) 500 млн руб. Эту сумму регу-
лятор внес в уставной капитал ОАО 
НСПК. Всего выпущено 5 тыс. акций 
номинальной стоимостью 100 тыс. 
руб. Напомним, что вопрос обеспе-
чения бесперебойности внутрирос-
сийских операций банковских карт 
был поднят после того, как между-
народные платежные системы Visa 
и MasterCard перестали проводить 
операции клиентов банка «Россия» 
и СМП-банка, попавших в санкци-
онные списки США. В итоге было 
решено создать НСПК, оператором 
которой станет контролируемое 
Центробанком новое акционерное 
общество.

«Ассоциация российских бан-
ков немало сделала для создания 
НСПК. По крайней мере вскоре по-
сле 25-го съезда АРБ, участники ко-
торого настоятельно предложили 
создавать эту структуру на базе Бан-
ка России, а не коммерческого бан-
ка, была реализована именно такая 
модель»,— говорит президент Ассо-
циации российских банков (АРБ) Га-
регин Тосунян. Конечно, создание 
соответствующего юридического 
лица с пока еще скромным капи-
талом (ведь необходимые затраты 
оцениваются минимум в 10 млрд 
руб.) — это только первый шаг. Но 

его сделал ведущий участник про-
екта, а значит, проект перешел от 
стадии бизнес-плана к фазе начала 
реализации.

Но готовы ли российские бан-
ки к массовому переходу на нацио-
нальную платежную систему? «В си-
лу отсутствия информации о разме-
рах взимаемых комиссий, техниче-
ских и регуляторных требованиях 
пока большинство банков выража-
ют осторожный оптимизм в вопросе 
своего присоединения к данной си-
стеме,— говорит господин Тосунян.

Впрочем, высокая интенсив-
ность процесса подключения отече-
ственных кредитных организаций 
к относительно мало распростра-
ненной в стране китайской систе-
ме UnionPay показывает значитель-
ную заинтересованность банков в 
поиске альтернатив ведущим миро-
вым платежным системам.

«Создание собственной системы 
позволит обеспечить техническую 
независимость проводимых плате-
жей от других стран, что и являет-
ся главной целью. Думаю, что в бу-
дущем проект станет хорошей аль-
тернативой Visa и MasterCard»,— 
резюмирует аналитик рейтингово-
го агентства «Рус-Рейтинг» Николай 
Цыплухин.

Впрочем, зависимость от между-
народных платежных систем в Рос-
сии еще долго останется высокой. 
Эксперты отмечают, что большин-
ство зарплатных карт — это имен-
но карты международных платеж-
ных систем.

Возможно, именно поэтому Мин-
фин готов перенести срок перевода 
процессинга международных пла-
тежных систем Visa и MasterCard в 
Россию на 1 января 2015 года вме-
сто заявленного ранее 31 октября 
текущего года. «Не подлежит сомне-
нию, что все стороны переговоров 
прекрасно понимают сложность 
перевода инфраструктуры платеж-
ных операций на внутрироссий-
скую основу за столь ограниченное 
время в условиях динамичного ро-
ста этого рынка (за 2013 год число 
выпущенных карт увеличилось на 
13,6%, количество операций — на 
30,8%, их объем — на 21,6%),— отме-
чает господин Тосунян.— Установ-
кой жестких сроков регуляторы де-
монстрируют твердую политиче-
скую волю и намерение стимулиро-
вать участников рынка к ее точному 
выполнению. При этом, как мы ви-
дим, правительство и Банк России 
проявляют должную гибкость, ведя 
с операторами платежных систем 
пусть и не простой, но конструктив-
ный диалог».

А значит, бесперебойность осу-
ществления банковских операций 
будет обеспечена.

Мария Рыбакова

Американский юань Рецепт национального  
пластика

Большинство зарплатных карт  
в России — это именно карты  
международных платежных систем, 
т.е. зависимость от них еще долго 
останется высокой

— услуги —

Со дня референдума о новом ста
тусе Крыма прошло около полу
года. Банковская система полу
острова испытала сильнейшее 
потрясение. Хотя очереди к бан
коматам рассасываются, коллап
са нет, но привычные сервисы  
крымчанам пока недоступны. 
 Например, удовлетворить пот
ребности населения в банкоматах 
планируется примерно через год.

В первые дни после референду-
ма о вхождении Крыма в состав Рос-
сии банковская система полуостро-
ва была на грани коллапса. Крымча-
не массово снимали деньги со сче-
тов, покупали валюту, надеясь сохра-
нить сбережения. Опасения не были 
напрасными: в условиях царившей 
тогда неразберихи некоторые укра-
инские банки прекращали работу, не 
считая нужным рассчитаться с вклад-
чиками. В очередях к действующим 
банкоматам приходилось букваль-
но ночевать: наличности катастро-
фически не хватало. Но паника дли-
лась недолго. Для того чтобы восста-
новить систему и перезапустить про-
цессы, Центральному банку России 
(ЦБ РФ) понадобился примерно ме-
сяц. На конец апреля в Крыму и Се-
вастополе работало уже четыре бан-
ка: Российский национальный ком-
мерческий банк (РНКБ) со 116 отделе-
ниями в Симферополе, Бахчисарае, 
Керчи, Севастополе, Феодосии, Ялте, 
Алуште, Евпатории и др., Крайинвес-
тбанк с тремя отделениями в Симфе-
рополе и Севастополе, Генбанк с дву-
мя — в Симферополе и Севастополе, 
а также Джаст-банк с отделением в 
Симферополе. Самой крупной сетью 
в регионе обзавелся РНКБ, в начале 
апреля получивший 10 из 22 офисов 
украинского Сбербанка, 9 из 13 офи-
сов украинского ВТБ-банка, два офи-
са Альфа-банка и два из четырех от-
делений БМ-банка, дочерней струк-
туры Банка Москвы.

Украинским банкам, которые же-
лали продолжить работу в Крыму, 
до 17 апреля было предписано по-
дать соответствующее заявление, но 
таковых почти не оказалось. Инте-
рес проявили только два региональ-
ных крымских банка — Черномор-
ский банк реконструкции и разви-
тия (ЧБРР) и банк «Морской». Они бы-
ли в числе первых, кто подал заявку 
на оформление лицензии ЦБ РФ.

Сейчас в Крыму работают 2 отде-
ления Центробанка, более 20 рос-
сийских банков и 3 местных, кото-
рые прошли процедуру регистра-
ции в ЦБ РФ. «Можно сказать, что за 
полгода проведена большая работа, 
крымская банковская система нача-
ла функционировать и стремительно 
приближается к среднероссийско-
му уровню. Пока качество обслужи-
вания ниже, чем до вхождения в со-
став в РФ, но в перспективе несколь-
ких месяцев главные сложности бу-
дут окончательно преодолены»,— го-
ворит президент Ассоциации регио-
нальных банков России Анатолий Ак-
саков. Ранее Крым был неплохо обес-
печен банковскими услугами, одна-
ко при этом система находилась на 
уровне российской периода 1990-х. 

«Например, предпринимателям не-
обязательно было заводить банков-
ские счета. Это было в порядке ве-
щей»,— отмечает господин Аксаков.

Аналитик рейтингового агент-
ства «Рус-Рейтинг» Николай Цыплу-
хин считает, что, несмотря на то что 
за это время была проведена боль-
шая работа, корректнее было бы го-
ворить о том, что завершился пер-
вый ее этап: «Банковская система 
Крыма была разрушена, и ее необхо-
димо создавать практически заново. 
Банковская система республики все 
еще находится в стадии реконструк-
ции, и звучащие сейчас заявления о 
том, что она полностью сформирова-
на и работоспособна, явно преждев-
ременны. Сохраняются проблемы в 
работе офисов и банкоматов, клиен-
ты зачастую сталкиваются с различ-
ными трудностями и стоят в очере-
дях, которые хоть и сократились, но 
не пропали». Из-за международного 
давления крупные банки не стремят-
ся на полуостров, что дает шанс ма-
леньким банкам там развиться, но, 
с другой стороны, этот фактор также 
тормозит интеграцию.

С тем, что ряд проблем еще пред-
стоит решить, согласен и Анатолий 
Аксаков: «Да, банкоматов пока не 
хватает. Считаю, что их количество 
нужно удвоить. Мы дали соответст-
вующий сигнал банкирам: есть сво-
бодная ниша — занимайте». По сло-
вам Николая Цыплухина, наиболь-
шие проблемы население испыты-
вает со снятием наличных у Керчен-
ской переправы со стороны Крыма. 
Кроме того, многие из существую-
щих в Крыму банкоматов работают 
только днем, в их работе до сих пор 
возникают сбои. Образованию оче-
редей к банкоматам до недавнего 
времени также способствовали про-
блемы со снятием средств с карт Visa 
и MasterCard, так как не все банкома-
ты их обслуживали. В соответствии с 
данными ЦБ о подразделениях кре-
дитных организаций, действующих 
на территориях Крыма, функциони-
руют 594 банкомата, из которых 571 
обслуживает Visa и 518 обслужива-

ет MasterCard, и этого для республи-
ки с более чем двухмиллионным на-
селением совершенно недостаточно. 
«Учитывая скорость увеличения их 
количества, удовлетворить потреб-
ности населения получится только 
ближе к середине 2015 года»,— счита-
ет господин Цыплухин.

Впрочем, Анатолий Аксаков, ко-
торый вернулся недавно из Крыма, 
сложностей с использованием бан-
ковских карт не заметил: «Прямо в аэ-
ропорту взял в аренду автомобиль, 
который оплачивал картой между-
народной платежной системы — все 
прекрасно работает. Также на полу-
острове активно развивается систе-
ма ПРО100 (коммерческое название 
платежной системы «Универсальная 
электронная карта».— 

”
Ъ“)».

Николай Цыплухин уточняет: «В 
тех магазинах, где на кассы успели 
установить терминалы РНКБ, рабо-
тающие с тремя платежными систе-
мами — Visa, MasterCard и Про100, у 
населения есть шанс воспользовать-
ся своими картами, однако зачастую 
принимается только Про100. В боль-
шинстве магазинов карты не прини-
мают вовсе, поэтому туристы запаса-
ются наличностью».

Другой важный момент заключа-
ется в том, что крымчане привыкли 
к интернет-банкингу, к онлайн-сер-
висам, но сейчас почти все они ока-
зались недоступны. Это направление 
эксперты советуют развивать особен-
но активно. Однако даже при самом 
оптимистичном прогнозе на их воз-
вращение уйдет около полугода. По-
степенно восстанавливается и дове-
рие к интернет-банкингу.

• Фонд защиты вкладчиков (ФЗВ), 
входящий в структуру Агентства 
по страхованию вкладов, выплачи-
вает компенсации жителям Крыма 
через банки-агенты: Черноморский 
банк развития и реконструкции, 
Российский национальный коммер-
ческий банк и Генбанк. ФЗВ на 22 ав-
густа перечислил банкам-агентам 
19,3 млрд руб. для выплат компенса-
ций 169 тыс. вкладчиков украинских 
банков, прекративших работать 
в регионе. Всего фонд принял от жи-
телей Крыма заявления о компенса-
ционных выплатах по 215 тыс. бан-
ковских счетов. Размер компенсации 
по каждому вкладу ограничен сум-
мой 700 тыс. руб.
Мария Рыбакова

В очередь за лицензией

Международный валютный рынок 
(апрель 2013 года)

 Валюта Доля (%)
1  Доллар США / USD ($) 43,5

2  Евро / EUR (€) 16,7

3  Японская иена / JPY (¥) 11,5

4  Фунт стерлингов / GBP (£) 5,9

5  Австралийский доллар / AUD ($) 4,3

6  Швейцарский франк /CHF (Fr) 2,6

7  Канадский доллар / CAD ($) 2,3

8  Мексиканское песо / MXN ($) 1,3

9 Китайский юань / CNY (¥) 1,1

10  Новозеландский доллар / NZD ($) 1,0

11  Шведская крона / SEK (kr) 0,9

12  Российский рубль / RUB 0,8

13  Гонконгский доллар / HKD ($) 0,7

14  Сингапурский доллар / SGD ($) 0,7

 Другие валюты 6,7

 Всего 100

Источник: EY.

с13

Севастопольское отделение банка  
«Рублев». Из-за опасения санкций  
крупнейшие российские банки опасают-
ся работать в Крыму, зато у небольших 
российских банков появился уникальный 
шанс регионального развития
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